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Чин освящения креста 
совершил Митрополит Мин-
ский и Слуцкий Филарет. Это 
первый крест, изготовлен-
ный в слесарной мастерс-
кой в минском приходе хра-
ма иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» 
для малого купола пятику-
польного храма. Позолочен 
крест был в столярной мас-
терской прихода. Недавно 
были закончены работы по 
покрытию первого малого 
купола кровельной медью. 
«Как только крест взмыл 
в небо, свинцовые тучи 
расступились, и выглянуло 
весеннее солнце», — сооб-
щает сайт sobor.by.

На  одНоМ  из  КуПолоВ  КоНКаФедРальНого  СоБоРа 
уСтаНоВлеН  КРеСт

1 мая

глаВНое:
Не угаСать!

Сестрическому дви-
жению в Беларуси почти 
20 лет. Сначала, на греб-
не перестройки, ког-
да разрешили церков-
ную деятельность, был 
всплеск, а потом пошел 
отток людей из сестри-

честв. Сейчас люди более осознанно 
приходят, а не на основе какого-то 
сиюминутного порыва или восторга. 
Более 60% сестер имеют высшее обра-
зование, даже кандидаты наук есть...

алКоголизМ —
БолезНь СеМейНая

П о р о й  ж и т ь 
с трезвым алко-
голиком оказыва-
ется куда труднее, 
ч е м  с  п ь ю щ и м , 
и нередко жены 
восклицают в от-
чаянии:  «Лу чше 
бы ты пил». Алко-
голик становится 

трезвым, а жена продолжает жить 
прежней жизнью созависимого че-
ловека, она просто не умеет по-
другому. И часто неосознанно она 
подталкивает мужа к запою.

тот, Кто РядоМ
С тоБой

Одни годами 
ждут большого 
чувства, а дру-
гие выбирают 
себе супруга из 
тех, кто рядом. 
Кто прав? Как 
быть, если ка-
жется, что ты 
вообще не спо-

собен на любовь, нужно ли продол-
жать ждать и надеяться встретить 
нужного тебе человека? На эти и 
другие вопросы отвечает отец Мак-
сим Козлов.

8 11

so
bo

r.b
y



2 № 19, 2008

11 мая

Мученицы Пелагии, девы 
Тарсийской (1); преподоб-
ных Никиты, Кирилла, Ни-
кифора, Климента и Исаакия 
в Новгороде; Старорусской 
иконы Божией Матери (2).
Деян. 9, 20-31. Ин. 15, 17 – 
16, 2.

Неделя 3-я по Пасхе, святых жен-мироносиц (1). Правед-
ных Иосифа Аримафейского (2) и Никодима; апостола от 
70-ти Иасона (3); святителя Кирилла, епископа Туровского; 
благоверной царицы Грузинской Тамары (4).
Деян. 6, 1-7. Мк. 15, 43 – 16, 8.

12 мая Девяти мучеников Кизи-
ческих (1); преподобного 
Мемнона чудотворца; пре-
подобного Амфилохия По-
чаевского (2); преподобного 
Нектария Оптинского.
Деян. 6, 8 – 7, 5, 47-60. Ин. 
4, 46-54.

13 мая Апостола Иакова Зеведеева; 
святителя Никиты, епископа 
Новгородского (1); святите-
ля Игнатия Брянчанинова; 
священномученика Василия, 
епископа Амасийского (2).
Деян. 8, 5-17; 12, 1-11. Ин. 6, 
27-33; Лк. 5, 1-11.

14 мая Cвященномученика Мака-
рия, митрополита Киевско-
го (1); благоверной Тамары, 
царицы Грузинской; Царево-
кокшайской (2) иконы Божи-
ей Матери.
Деян. 8, 18-25; 1 Кор. 14, 20-
25. Ин. 6, 35-39; Лк. 4, 22-30.

15 мая Святителя Афанасия Вели-
кого, архиепископа Алексан-
дрийского (1); благоверных 
князей Бориса и Глеба; бла-
говерного и равноапостоль-
ного царя Бориса (2).
Деян. 8, 26-39; Евр. 7, 26 – 8, 
2; Рим. 8, 28-39. Ин. 6, 40-44; 
15, 17 – 16, 2; Мф. 5, 14-19.

16 мая

17 мая

Мучеников Тимофея и Мав-
ры; преподобного Феодосия 
Печерского (1); преподобно-
го Петра Аргосского; икон 
Божией Матери Успения Ки-
ево-Печерской, Печерской и 
Свенской (2).
Деян. 8, 40 – 9, 19; Евр. 13, 7-16. 
Ин. 6, 48-54; Мф. 11, 27-30.

Календарь

1 42 3

1 2

1 2

1 2

1 2

1 2
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1мая

СаНКт-ПетеРБуРг
Экскурсионный маршрут на колокольню Петро-

павловского собора открылся для жителей и гостей 
«северной столицы». В ходе экскурсии «Три века 
над городом» посетители смогут познакомиться с 
историей строительства Петропавловского собора и 
колокольни, увидеть уникальный комплекс колоколов 
и самое высокое архитектурное сооружение в горо-
де — 122-метровый шпиль собора с фигурой ангела-
хранителя Петербурга. Кроме того, экскурсанты получат 
возможность подняться на колокольню Петропавловско-
го собора и полюбоваться панорамными видами города 
с высоты 42 метров. В пресс-службе музея отмечают, что 
экскурсии продлятся до середины сентября.

Петропавловский собор был сооружен в 1712–1733 
годах по проекту первого архитектора Петербурга 
Доминико Трезини. Hа протяжении нескольких де-
сятилетий служил усыпальницей русских императо-
ров, хоронить в соборе стали по указанию Петра I. 
С 1924 года собор стал музеем и сохраняется как 
уникальное произведение русской архитектуры и ис-
кусства XVIII века.

ВеНа
Необычную — «детскую литургию» в русском Свя-

то-Николаевском соборе возглавил епископ Венский и 
Австрийский Иларион. Особенностью богослужения 
стало то, что оно было организовано и проведено 
детьми — учащимися воскресной школы при соборе. 
Традиция совершения «детских литургий» существует 
в венском соборе уже четыре года. Она возникла по 
инициативе настоятеля собора протоиерея Владимира 
Тыщука. «Детская литургия» совершается дважды в год, 
во время каникул, и с каждым разом на нее приходит 
все больше детей вместе с родителями, отмечают в 
местной епархии.

3 мая

ВолгогРад
Бронзовую икону святого Георгия Победоносца ве-

сом 3,5 тонны и размером 3х3,5 метра установят на 
строящейся в Волгограде часовне-усыпальнице в па-
мять о воинах-сибиряках, павших в Сталинградской 
битве. Икона выполнена по эскизам новосибирских 
мастеров. 
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Строительство часовни-усыпальницы в Волгограде 
планируют завершить уже в этом году. В начале года на 
месте строительства была заложена капсула с землей из 
города-побратима Новосибирска. Новосибирские власти 
выделили на возведение часовни более 15 миллионов 
рублей. Кроме того, денежные пожертвования внесли 
жители города.

С предложением о строительстве храма выступил 
Иван Гончаров — участник Сталинградской битвы, боец 
35-й гвардейской дивизии, благодаря которому в Волго-
граде уже установлено несколько памятников в местах 
боев. Более 100 солдат и офицеров дивизии, героически 
погибших на волгоградской земле, обрели имена на 
обелисках. Всего в Сталинградской битве погибли более 
200 тысяч воинов-сибиряков.

4 мая

гоМель
В рамках ежегодного Пасхального фестиваля в Гомеле 

прошли Дни православного кино, сообщает Интерфакс.
by. Фильмы духовного содержания демонстрировались 
во всех кинотеатрах города. Зрители смогли не только 
посмотреть фильмы, но и встретиться со священниками 
Гомельской епархии.

5 мая

МоСКВа
О подвиге православного духовенства в годы Вели-

кой Отечественной войны планирует снять свой буду-
щий фильм известный режиссер Владимир Хотиненко. 
«Я хочу, чтобы мой новый фильм был бы посвящен 
тем 50 миллионам забытых, а вообще — брошенных, 
пусть и по объективным обстоятельствам, людей. И 
не только брошенных, а заклейменных. Если говорить 
немного пафосно, я хотел бы эту печать, клеймо с 
них убрать, стереть. Чтобы за этим увидели живых 
людей, независимо от трагического движения исто-
рии», — сказал В. Хотиненко в интервью порталу 
«Интерфакс-Религия».

Рабочее название нового фильма режиссера — 
«Псковская миссия». Картина будет рассказывать о 
деятельности священников-миссионеров из Прибалтики 
по возрождению церковной жизни на оккупированных 
территориях северо-запада России в период с 1941 по 
1944 годы. После занятия этих областей советскими 
войсками участники Псковской миссии были высланы в 
лагеря. «Это история между Сциллой и Харибдой, когда 
человек, исполняя свой долг, оказывается между моло-
том и наковальней», — отметил В. Хотиненко. Между 
тем возрождение церковной жизни в СССР в середине 
войны, изменение политики Сталина по отношению к 
Церкви, по его убеждению, стало возможным благодаря 
служению Псковской миссии.

«Я лично глубоко убежден, что все это — именно 
благодаря тем процессам, которые начались в тылу у 
немцев. А ведь если бы не началась война, то буквально 
годик-два — и вообще ни одного храма ни осталось 
бы, как институт Церковь была бы просто истреблена. 
Начался же совершенно обратный процесс — как ни 
парадоксально, благодаря войне», — сказал режиссер. 
Работу над картиной В. Хотиненко надеется завершить 
к середине 2009 года. Съемки фильма осуществляет 
кинотелекомпания «Православная энциклопедия».

7 мая

СШа
Православную икону Иисуса Христа в здании суда в 

США признали неконституционной, сообщает русское 
издание Christian Today. Соответствующий иск против 

городского суда горо-
да Слиделл был подан 
Союзом борьбы за 
гражданские свободы 
Луизианы. Слушания 
по делу начались еще 
в сентябре прошло-
го года. Тогда судья 
Иван Лемелл заявил, 
что разрешит оста-
вить икону в холле 
суда в том случае, 
если рядом с ней по-
весят изображения 
других извес тных 
исторических «законодателей». В качестве примеров он 
назвал Моисея, Карла Великого и Наполеона Бонапарта. 
В таком окружении наблюдатель не расценит наличие 
иконы как религиозный символ, уточнил судья. 

Однако теперь судья Лемелл окончательно решил, 
что икона нарушает конституционные права истцов. Во-
первых, его указания не были выполнены, и на стене в 
холле не появилось изображений других исторических 
деятелей. А во-вторых, Иисус на иконе держит в руках 
Новый Завет, а под иконой расположена надпись «Чтобы 
узнать мир, исполняй эти законы».

8 мая

МоСКВа
Параллель между реформами святого князя Влади-

мира и нынешнего руководства России проводит из-
вестный богослов диакон Андрей Кураев. «Мне кажет-
ся, что реформы, которые проводил князь Владимир, 
структурно были похожи на те реформы, которые про-
водил другой Владимир — Путин — в России», — пи-
шет отец Андрей в статье, опубликованной в майском 
выпуске «Вестника Украинской Православной Церкви». 
Реформы святого князя Владимира, по словам А. Ку-
раева, в первую очередь были нацелены на «создание 
единого государства из множества удельных княжеств». 
«В ельцинские времена Россия, по сути, была на грани 
распада. Пресловутый парад суверенитетов. А когда... 
князьки вкусили сладость самостоятельного управле-
ния, потом, конечно, трудно приводить их к некоему 
общему закону и порядку», — пишет диакон. Аналогич-
ная ситуация наблюдалась и на Руси тысячу лет назад, 
считает он, когда перед князем Владимиром стояла 
задача преодолеть тягу к обособленности со стороны 
местных князей.

КуРСК
Переименовать улицу Уфимцева, названную в честь 

террориста, пытавшегося взорвать Курскую-Коренную 
икону Божией Матери, и другие улицы, носящие имена 
революционеров, предложили на заседании областной 
думы курские депутаты. 

Первая волна присвоения улицам Курска революци-
онных названий, связанных с именами пролетарских 
вождей и героев, прошла в 1918 году (более 40 улиц). 
Среди названий, которые предлагается убрать с совре-
менной карты города, есть улица Анатолия Уфимцева 
— известного изобретателя, который в конце XIX века 
предпринял попытку взрыва Курской-Коренной иконы 
Божией Матери, подложив под икону взрывное устрой-
ство. В результате покушения чудотворная икона не 
пострадала. 

Депутаты связывают переименование с высказы-
вавшейся ранее, в том числе и светским руководством 
региона, идеей паломничества чудотворной иконы из 
США на место своего обретения.



� № 19, 2008

Сабор XII ст. у тураве.
Рэканструкцыя П. Рапапорта.

Свяціцель Кірыл, епіскап Ту-
раўскі — самая славутая асо-

ба, якую нарадзіла Турава-Пінская 
зямля. «Гэты блажэнны Кірыл быў 
нараджэннем і выхаваннем з горада 
Турава, што ў рускім краі, багатых 
бацькоў сынам», — чытаем у Жыціі 
свяціцеля Кірыла, напісаным, вера-
годна, яшчэ ў XII стагоддзі. Тураў 
быў сталіцай Тураўскага княства, 
якое пэўны час мела самастойнасць, 
а затым (з 1113 года) перайшло ў 
залежнасць ад Кіева. Згодна з падлі-
камі гісторыкаў, на той час у Тураве 
было каля 40, а згодна з паданнямі 
— 80 храмаў і манастыроў, сярод іх 
два саборныя — Успенскі і Петра-
Паўлаўскі, і тры манастыры — Міка-
лаеўскі, жаночы Варварынскі і епіс-
капскі Барыса-Глебскі.

Нарадзіўся свяціцель каля 1113 
года ў арыстакратычнай сям’і. Яго 
бацька, відаць, займаў высокую па-
саду ў акружэнні вялікага князя. Бу-
дучы свяціцель атрымаў тагачасную 
класічную грэчаскую адукацыю, з 
дзяцінства дома (або пры манастыры) 
пад кіраўніцтвам настаўнікаў-грэкаў 
«асабліва старанна чытаў свяшчэн-
ныя кнігі», глыбока асэнсоўваючы 
іх змест і сутнасць. Яго літаратур-
на-багаслоўская спадчына сведчыць, 
што, акрамя славянскай, ён валодаў 
грэчаскай мовай, прайшоў вышэй-
шы курс граматыкі, глыбока ведаў 
Свяшчэннае Пісанне, устаўную, апа-
крыфічную, агіяграфічную і святаай-
цоўскую літаратуру.

11 мая   825 гадоў з дня спачыну свяціцеля Кірыла, епіскапа тураўскага

Яшчэ ў маладым узросце (каля 
1133) Кірыл адмовіўся ад 

спадчыны бацькоў і прыняў пострыг 
у тураўскім Мікалаеўскім манастыры. 
Верагодна, што спачатку манастыр 
быў уладкаваны па Келіёцкім стату-
це, гэта значыць, што брація жыла 
па асобных келіях, мела сваю маё-
масць і збіралася разам толькі для 
богаслужэння і гаспадарчых работ.

Каля 1143 года Кірыл прыняў 
святарскі сан, стаў іерамана-

хам, а ў 1144—1148 гадах быў вы-
браны настаяцелем Мікалаеўскага 
манастыра ў сане ігумена. Згодна з 
Жыціем, «і многім быў 
на карысць, навучаючы 
і настаўляючы манахаў 
быць у пакоры і паслу-
шанні да ігумена…, 
чарнец бо, які не слу-
хаецца ігумена, згодна 
з абетам, не можа атрымаць збаўлен-
ня». На гэтую ж тэму напісаны твор 

«Сказанне аб чыне чарнарызца», 
танальнасць якога сведчыць, што 

свяціцель Кірыл рэўнасна кла-
паціўся пра манастырскі пара-

дак і дысцыпліну, для чаго і 
перавёў з часам сваю абіцель 
на Студыйскі статут па ўзору 
Кіева-Пячэрскага манасты-
ра. Студыйскі статут уводзіў 
больш строгія правілы ма-
наскага жыцця, патрабаваў 
ад браціі абмяжоўваць сябе 
ва ўсім, поўнасцю адмовіцца 
ад асабістых патрэбаў. Гэта 
выклікала незадаволенасць 
часткі насельнікаў, што і ста-
ла адной з прычын адмовы 
свяціцеля Кірыла ад ігуменс-

тва і прыняцця стоўпніцтва.
П р а б ы в а юч ы  ў  с т аў пе 

(вежы), Кірыл згодна з Жыціем 
яшчэ больш узмацніў подзвіг малі-

твы і «многа Божественна Писания 
изложи». Верагодна, свяціцель Кірыл 
у той час рабіў каментарыі да Свяш-
чэннага Пісання, але яны не дайшлі 
да нашага часу.

Правіла 41-е VI Усяленскага са-
бора забараняла «стоўпнікам» 

пакідаць затвор, за адным толькі вы-
ключэннем — пільная неабходнасць 
«грамадскага служэння». І вось «ма-
леннем князя і народа» каля 1159 
года Кірыл быў выбраны тураўскім 
вечам на епіскапскую кафедру. Свя-
ціцель прыклаў шмат намаганняў 
па ўладкаванні царкоўнага жыцця 

епархіі, змагаўся з ера-
сямі і кананічнымі па-
рушэннямі, займаўся 
прапаведніцкай і літа-
ратурнай дзейнасцю. 
Ён піша ў гэты перы-
яд шмат пасланняў да 

князя Андрэя Багалюбскага, у якіх 
выкрывае ерась епіскапа Фёдара, які 
заняў Уладзіміра-Суздальскую кафед-
ру і спрабаваў аддзяліцца ад Кіеўскай 
мітраполіі. Свяціцель клапаціўся пра 
будаўніцтва новых храмаў, верагодна, 
што пры ім быў узведзены мураваны 
сабор у тураўскім замку, які датуецца 
другой паловай XII стагоддзя і ад 
якога застаўся толькі фундамент.

Святасць жыцця і высокая адука-
ванасць святога Кірыла прыцягвалі 
да яго і манахаў, і простых вернікаў, 
шмат людзей звярталася да яго як да 
духоўнага настаўніка. Асабліва шы-
рока разышлася слава пра епіскапа 
дзякуючы яго дару боганатхнёнага 
прапаведніцтва. Пропаведзі яго — 
урачыстыя, напісаныя на Гасподнія 
святы і на дні пасхальнага цыклу, і 
павучальныя, якія прамаўляліся свя-
ціцелем за богаслужэннем і па розных 
нагодах. Затым яны распаўсюджвалі-
ся вусна, запісваліся і змяшчаліся ў 

«я Не жНец,
а зБіРаю КалаСы»

згодна з падлікамі гісторыкаў, у час,
калі жыў свяціцель Кірыл, у тураве было каля 40,

а згодна з паданнямі — 80 храмаў і манастыроў.

Некаторыя даследчыкі 
лічаць Кірыла Тураўскага 
найбольш верагодным 
аўтарам «Слова пра па-
ход Ігаравы».
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рукапісных зборніках побач са стара-
жытнымі святаайцоўскімі творамі. У 
іх выкладзены самыя розныя аспекты 
разумення Бога, чалавека і сусвету, 
хрысціянскай этыкі, антрапалогіі і 
эсхаталогіі. 

Схільны да адзіноты, свяціцель 
праз некаторы час пакінуў епіскапс-
кую кафедру і, верагодна, прыняўшы 
вялікую схіму, цалкам прысвяціў сябе 
напісанню духоўных твораў. Вера-
годна, што апошнія гады свяціцель 
правёў у тураўскім Барыса-Глебскім 
манастыры на Балоні. Памёр свяці-
цель Кірыл у 1190-я гады, пахаваны, 
паводле падання, на тураўскіх Бары-
са-Глебскіх могілках.

Царкоўнае ўшанаванне свяціцеля 
Кірыла пачалося, відаць, неўза-

баве пасля яго смерці. Ужо ў рукапіс-
ным «Саборніку» XIII стагоддзя ён на-
зываецца «святым манахам». Магчыма, 
яшчэ ў XII стагоддзі ў Тураве невядо-
мым аўтарам было напісана пролагавае 
Жыціе свяціцеля і складзена царкоўная 
служба. На жаль, тэкст яе быў страча-
ны, і ўжо ў наш час складзена новая 
служба свяціцелю. Дакладна невядома, 
калі адбылася афіцыйная кананізацыя 
святога, але ўшанаванне яго хутка рас-
паўсюдзілася «па ўсёй зямлі Рускай». 
Знешні воблік тураўскага святога па-
дадзены ў Подлінніку (дапаможнік для 
іканапісцаў) такім чынам: «Подобием 
надсед, власы с ушей, брада с Нико-
лину, но не курчевата — проста, риза 
святительская, во омофоре».

Папулярнасць «рускага Залата-
вуста» і велізарнасць спадчыны сталі 
прычынай таго, што да нашага часу 
дайшло на дзіва многа яго літара-
турных твораў у выглядзе рукапісаў 
і старадрукаў. Захавалася каля 70 
твораў Кірылы Тураўскага розных 
жанраў. Сярод іх — «Аповесць пра 
беларызца і манаства», «Сказанне пра 

чын чарнарызца», «Слова пра паход-
жанне манаства», напісаныя ў час 
знаходжання свяціцеля ў манастыры, 
а таксама «Аповесць пра бяспечнага 
цара і яго мудрага саветніка», прыт-
чы «Пра сляпога і кульгавага», «Пра 
чалавечую душу і цела», тры Вялікія 
каноны, восем «слоў-павучанняў», 32 
малітвы і інш. Яго творы ўключалі-
ся ў папулярныя зборнікі і антало-
гіі («Торжественник», «Златоуст»), 
некаторыя друкаваліся ў «Евангел-
лі вучыцельным» (Заблудаў, 1569), 
«Малітвах паўсядзённых» (Вільня, 
1596; Еўе, 1615; Вільня, 1635) і інш. 
Некаторыя даследчыкі лічаць Кірыла 
Тураўскага найбольш верагодным 
аўтарам «Слова пра паход Ігаравы». 
Як багаслоў свяціцель Кірыла бачыў 
сваю задачу ў тым, каб выяўляць 
сапраўдны сэнс таго альбо іншага 
тэксту Свяшчэннага Пісання.

Найбольш поўны збор твораў свя-
ціцеля Кірыла ў XIX стагоддзі быў 
выдадзены епіскапам Мінскім і Ту-
раўскім Яўгеніем (Шарашылавым). 
Уладыка Яўгеній стаў ініцыятарам 
урачыстага святкавання памяці ня-
беснага пакравіцеля Мінска-Тураўскай 
епархіі і выдаў збор яго твораў пад 
назвай «Творения святого отца нашего 
Кирилла, епископа Туровского».

Сучаснікі называлі тураўска-
га свяціцеля Кірыла «рускім 

Залатавустам». Пра сябе ён сціпла 
пісаў: «Я не жнец, а збіраю каласы; 
я не мастак у кніжных справах». І 
разам з тым ён заўжды ўсведамляў 
вышыню свяціцельскага служэння, 
на якое яго паставіў Гасподзь: «Калі 
б я казаў ад сябе, вы рабілі б добра, 
не прыходзячы ў храм. Але я спа-
вяшчаю вам Слова Госпада, чытаю 
вам грамату Хрыстову... Я раздаю 
словы Божыя, даражэйшыя за золата 
і каштоўныя камяні, саладзейшыя 
за мёд і соты, і вы страчваеце іх, не 
прыходзячы ў царкву... але тых, хто 
прыходзіць, хвалю і благаслаўляю».

Вельмі істотны той факт, што 
мясцовае ўшанаванне свяціцеля 

Кірыла не перапынялася і ў богабор-
чыя часы. Народ беражліва захоўваў 
паданні пра свяціцеля, з пашанай і 
любоўю называў яго «наш Кірылей». 
На тураўскіх Барыса-Глебскіх могілках 
устаноўлены крыж у памяць свяціце-
ля. Побач узведзена капліца, асвячоная 
ў гонар святых Барыса і Глеба. На 
Замкавай гары ўстаноўлены помнік 
святому. У яго гонар пабудаваны і 
асвячоны храмы ў Брэсце, Пінску, Жа-
бінцы, вёсках Баяры Пінскага і Глаў-
севічы Слонімскага раёнаў; стараннем 
беларускай дыяспары дзейнічаюць два 
прыходы свяціцеля Кірыла, епіскапа 
Тураўскага, у Нью-Ёрку.

Падрыхтавала
Лідзія КуЛажанКа
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Этот столичный храм пост-
роен в память о погибших 

сотрудниках Министерства внут-
ренних дел Беларуси и пожарных, 
участвовавших в ликвидации аварии 
на Чернобыльской атомной элект-
ростанции. 

1 мая у поклонного креста, уста-
новленного на площади возле храма, 
выстроились военнослужащие Ми-
нистерства по чрезвычайным ситуа-
циям Республики Беларусь, сообщает 
сайт sobor.by. Митрополит Минский 
и Слуцкий Филарет совершил возле 
креста заупокойную литию, за кото-
рой поминались почившие ликвида-
торы аварии на ЧАЭС, и вознес ко 
Господу молитву обо всех пострадав-
ших от Чернобыльской катастрофы. 
Владыка окропил воинов святой во-
дой. Затем Митрополит Филарет в 
сослужении духовенства совершил в 
храме Божественную литургию. 

Поcле литургии владыка Филарет 
наградил духовенство, прихожан хра-
ма и членов Ассоциации работников 
правоохранительных органов «Щит 
Чернобыля» грамотами Патриаршего 
Экзарха. Медаль Белорусской Право-
славной Церкви святителя Кирилла 
Туровского была вручена председате-
лю Департамента по ликвидации пос-
ледствий на ЧАЭС В. Черникову. 

10 лет
ХРаМу-ПаМятНиКу

В ЧеСть иКоНы
Божией МатеРи

«ВзыСКаНие ПогиБШиХ» 

sobor.by

sobor.by
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— Елена, расскажите о сестри-
чествах, которые возникли в период 
возрождения церковной жизни. Когда 
и как они образовались? Какое из 
них было первым? Сколько сестри-
честв сейчас?

— Если начинать от истоков, то 
сестрическому движению в Белару-
си почти 20 лет. Хотя никто точно 
статистику не вел, но доподлинно 
известно, что первым было сест-
ричество в честь праведной Софии 
Слуцкой при минском Кафедраль-
ном соборе. Где-то в 1988 году Мит-
рополит Филарет обратился к при-
хожанам этого храма с проповедью, 
в которой призвал объединяться и 
помогать людям. А женщины по 
сути своей общественные натуры, 
отзывчивы и готовы придти на по-
мощь. Вот и объединились.

Следующим было сестричество 
при храме в честь иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих Радость». 
Еще не было храма, только палат-
ка, а сестричество уже работало: и 
больным помогали, и гуманитарную 
помощь разносили… Храм рос на 
делах милосердия.

Сейчас сестричеств больше 80-
ти. Я никогда точно цифру не могу 
назвать, потому что информация 
доходит до меня с опозданием.

— Каковы сейчас основные виды 
деятельности сестер милосердия?

— У каждого сестричества есть 
какая-то специфика, изюминка. Но 
если говорить в целом, то, чаще 
всего, это: уход за больными на 
дому; посещение больниц; опека над 

детьми в детских домах, приютах; 
работа с инвалидами; воспитатель-
ная работа с трудными подрост-
ками; просветительские беседы с 
молодежью в целях профилактики 
асоциальных форм поведения. И, 
конечно, каждое сестричество по-
могает в храме. 

Есть такие сестричества, которые 
работают только в храме. Но, на 
мой взгляд, тогда несколько непра-
вильно называть их «сестричеством 
милосердия». 

— Какие из сестричеств Вы бы 
назвали ведущими, передовыми что 
ли?

— Софии Слуцкой при Кафед-
ральном соборе, Свято-Евфросинь-
евское при приходе «Всех скорбящих 
Радость», Свято-Елисаветинское в 
Новинках, сестричество при Доме 
милосердия. Это в Минске.

По Беларуси: Свято-Евфросинь-
евское в Лиде. В конце прошлого 
года они отпраздновали свое 10-
летие. У них очень хороший опыт 
работы с детьми-сиротами. Сестры 
начинают работать с подростками 
в детском доме, часто берут их к 
себе домой и учат готовить, шить, 
обслуживать себя, в общем, готовят 
к жизни. 

Когда же подростки покидают 
детдом, сестры все равно продол-
жают их опекать (это называется 
«социальное сопровождение»). Час-
то девочки-сироты становятся ма-
терями-одиночками. Сестры угова-
ривают их не делать аборт и потом 
помогают ухаживать за ребенком, 

учат вести домашнее хозяйство. Для 
этих детдомовцев сестры как родс-
твенники. 

Еще у этого сестричества есть 
летние лагеря. Группы они форми-
руют наполовину из воспитанников 
детского дома (обычно это сложные 
дети, у которых какие-то пробле-
мы со здоровьем) и наполовину из 
обычных детей, учеников воскрес-
ной школы. 

— Елена, можно ли как-то обоз-
начить тенденции развития сест-
ричеств?

— Эпопею по организации Со-
юза сестричеств мы начали где-то 
в 1997 году. Тогда мы начинали с 
нескольких минских сестричеств 
(около четырех). Сейчас их уже 
около 80-ти. В Витебской епархии 
по нашему образцу создали свой 
местный союз сестричеств. Там есть 
свой координатор. И этот шаг по-
влиял на развитие: в епархии было 
только одно сестричество, а стало 
25. В Брестской епархии начинали с 
двух сестричеств, а сейчас их около 
16-ти.

То есть развитие есть. Ведь сна-
чала, на гребне перестройки, когда 
разрешили церковную деятельность, 
был всплеск, а потом пошел отток 
людей из сестричеств. Сейчас про-
цесс идет более медленно, но, как, 
мне кажется, более верно. Люди 
более осознанно приходят, а не на 
основе какого-то сиюминутного по-
рыва или восторга. Сестры стали 
более грамотными. Более 60% из 
них имеют высшее образование, 

глаВНое:
Не угаСать!

11 мая — Неделя жен-мироносиц

третье воскресенье после Пасхи заставляет вспомнить 
не только о радостных событиях утра, когда Христос 
воскрес, но и напоминает о том, что в храмах наших 

большую часть прихожан составляют женщины. Во 
время праздничных богослужений их разноцветные 

платочки, словно цветы на весеннем лугу, заполняют 
собой чуть ли не все пространство церкви. Современные 

жены-мироносицы не только исправно посещают 
службы, несут многочисленные послушания в храме, 
но по зову сострадательного сердца идут к больным, 

страждущим, сиротам, чтобы совершенно бескорыстно, 
жертвенно совершить заповеданные Христом дела 
милосердия. именно служение сестер милосердия 

стало главной темой нашей беседы с исполнительным 
секретарем Союза сестричеств милосердия Беларуси, 
референтом Минского епархиального управления по 

социальным вопросам еленой зеНКеВиЧ.
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даже кандидаты наук есть. В неко-
торых сестричествах ведется очень 
квалифицированная, грамотная ра-
бота по реабилитации, на профес-
сиональном уровне. Плюс к этому 
религиозная мотивация — все вкупе 
дает эффект потрясающий.

— Это Ваша личная оценка де-
ятельности сестричеств, или есть 
какие-то отзывы со стороны госу-
дарственных учреждений, медиков?

— Вот, например, иппотерапия, 
которой занимается сестричество 
при храме в честь иконы «Всех 
скорбящих Радость», — там уни-
кальные результаты. Внимание к 
ним проявляют многие обществен-
ные и государственные структуры. 

А вот еще пример. Мне звонит 
из больницы скорой помощи заве-
дующий отделением и просит, чтобы 
туда приходили сестры милосердия. 
Оказывается, там какое-то время 
работала одна сестра, на которую 
батюшка епитимью наложил. Пред-
ставляете, она, выполняя епитимью, 
так себя зарекомендовала! А если 
туда сестры по собственному же-
ланию придут? В больницах не хва-
тает младшего медицинского персо-
нала (их труд плохо оплачивается, 
и идут туда люди с проблемами), а 
сестры милосердия работают доб-
росовестно.

Было время, когда нас не пус-
кали в больницы. Теперь же не мы 
просимся, а врачи сами к нам об-
ращаются! И это уже показатель. 
Когда в Лиде сестры начинали ра-
боту, то им приходилось просто 
«пробиваться» в детдом, а сейчас 
— зеленый свет, и сотрудничество 
идет на всех уровнях. 

Когда звонят люди и просят си-
делок, даже предлагая плату за их 
труд, я впадаю в панику, потому что 
мне не хватает сестер. А люди хотят 
именно верующую сиделку, потому 
что знают, какой эффект будет от 
их помощи.

— Итак, есть достижения, ко-
торым можно порадоваться. А есть 
ли проблемы? Есть ли планы? К чему 
хотелось бы стремиться?

— Хотелось бы, чтобы сестры 
учились квалифицированно оказы-
вать помощь. Они сами хотят это-
го, и часто во время собраний мы 
обсуждаем этот вопрос. Более того, 
сестры уже пришли к пониманию 
того, что им нужны знания по ком-
муникации, навыки общения. 

Только порой бывает так, что 
сестры учатся больше, чем их ру-
ководители-священники. И иногда 
возникают конфликтные ситуации. 
Сестры узнают что-то новое, стре-
мятся воплотить это в жизнь, а их 
батюшка еще находится во власти 
стереотипов. Думаю, что нужно не 
только сестер образовывать, но и 
священников — руководителей сес-

тричеств, духовников. Это вполне 
осуществимо на базе Социального 
отдела Минского епархиального уп-
равления.

А еще хотелось бы большего 
внимания и уважения к сестрам 
милосердия. Потому что их труд 
очень тяжелый. Можно один день 
потерпеть какой-то тяжелый труд, 
а когда из года в год сестры стал-
киваются с болью и страданием?.. 
Если бы труд сестер милосердия 
адекватно оценивался священством! 
Я не скажу, что все не ценят. Нет! 
Есть те, кто в меру своих сил стара-
ется где-то поощрить, отметить. На 
самом-то деле, какой оценки хотят 
сестры: теплого слова. Но иногда и 
этого нет.

— Помнится, в прошлом году 
впервые Митрополит Филарет 
официально поздравил христианок 
с днем жен-мироносиц…

— Да, это так. А в этом году Со-
циальный отдел выступил с инициа-
тивой в день жен-мироносиц устро-
ить благотворительный концерт. 

— В завершение, Елена, что бы 
Вы пожелали сестрам в связи с праз-
днованием дня жен-мироносиц?

— У сестер много любви, раз они 
столько лет работают, и я не впра-
ве желать им еще больше любви. 
Просто пусть постараются сохра-
нить то, что у них есть. Главное: не 
угасать! Пусть та любовь, горение, 
то желание помочь, которые есть в 
женщинах, посвятивших себя делам 
милосердия, не угасают и согревают 
всех. 

Еще можно пожелать, чтобы 
сестры получили реальную оценку 
своей работы и благодарность. Все-
таки для любого человека важно 
чувствовать, что ты нужен, что твой 
труд нужен и востребован.

И еще хочется добавить, что 
нужно учиться не только состра-
дать, но и сорадоваться. Часть лю-
дей приходит в храм за помощью. 
Я по себе могу сказать: мы с супру-
гом пришли в церковь за помощью, 
когда муж тяжело заболел и стал 
инвалидом. Церковь как последняя 
инстанция была. Нам помогли. Но 
потом оглядываешься и видишь, что 
есть люди, которые более тебя нуж-
даются в помощи. Оказывается, и я 
могу кому-то помочь!

Психологи установили, что боль-
шинство людей умеет сострадать, 
а вот сорадоваться умеет гораздо 
меньше людей. И потому хотелось 
бы пожелать сестрам уметь видеть 
радость в каждом дне, каждой ми-
нуте. Это будет помогать им, а че-
рез них, через их труд — окружа-
ющим.

Беседу вела
Елена насЛЕдышЕва

ХРаМы В МетРо 
В Санкт-Петербурге вскоре по-

явится станция метро с цер-
ковным названием — «Спасская», 
в ее вестибюле будут изображены 
несколько разрушенных храмов 
«северной столицы», сообщили в 
градостроительном совете.

Вестибюль не получит выхода на 
поверхность — он станет переса-
дочным коридором на «Сенную» и 
«Садовую». Все три станции будут 
соединены переходами под Сенной 
площадью, где с середины XVIII 
века стоял один из крупнейших 
храмов имперской столицы — со-
бор Успения Пресвятой Богороди-
цы («Спас-на-Сенной»). 

Художественный совет одобрил 
проект архитектора Евгения Рапо-
порта и художника Ивана Уралова, 
предложивших строгую отделку из 
золотистого известняка. Напротив 
переходов к станциям установят 
две композиции — вид храма, взо-
рванного январской ночью 1961 
года «ради» строительства вести-
бюля станции метро, и два ряда по 
десять «клейм» с изображениями 
других разрушенных петербургских 
святынь.

Уничтоженные шедевры авто-
ры не планируют воспроизводить 
с абсолютной точностью, но их си-
луэты, на которые постоянно будут 
наталкиваться взгляды пассажиров, 
выполнят мемориальную задачу. 
«Спасская» станет последней стан-
цией правобережной линии петер-
бургского метро. С самого своего 
основания в 1957 году оно, наряду 
с транспортной функцией, несло 
«идеологическую» нагрузку. Первые 
станции получили названия «Пло-
щадь Восстания», «Чернышевская», 
«Площадь Ленина» и оформлялись 
в соответствующем стиле. При этом 
сам подземный город получил офи-
циальное название «Ленинградский 
ордена Ленина метрополитен имени 
В. И. Ленина». 
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На самом деле в круг алкоголь-
ной зависимости включены 

очень многие люди: родственники, 
работодатели, соседи, участковый, 
сослуживцы, друзья-приятели — все 
они так или иначе задействованы в 
этой адской карусели и, как бы па-
радоксально это ни звучало, порой 
очень даже активно ее раскручива-
ют — неосознанно, конечно. И ес-
ли алкоголик напрямую зависим от 
алкоголя, то близкие и родственни-
ки — зависят от алкоголика, они — 
созависимые. Для таких людей уже 
без малого двадцать лет в Беларуси 
существуют группы взаимопомо-
щи Ал-Анон. Группы работают по 
той же 12-шаговой программе, что 
и Анонимные Алкоголики (АА). Мы 
встретились с двумя участницами 
Ал-Анона — одна из них, Ольга, яв-
ляется женой алкоголика, вторая, 
Наталия, взрослой дочерью зависи-
мого человека. Уже не один год они 
работают по программе 12 шагов, у 
них есть определенный опыт и, что 
самое важное, значительные пере-
мены в их жизни и самоощущении. 
Мы попросили Ольгу и Наталию от-
ветить на наиболее часто задаваемые 
вопросы, которые волнуют близких, 
жен, родственников алкоголиков. 

— БольНы лИ Мы Тоже?

Ольга: Сейчас для меня норма — 
выражение «я выздоравливаю». Но 
окружающим это непонятно. Мне 
иногда говорят: «Да какая ж ты 
больная?» Но я знаю лучше, какая 
я была в той жизни, когда не зна-
ла программы и не была в Ал-Ано-
не, что я вытворяла тогда. Я много 
кричала, нервничала, ребенком не 
занималась, все мысли мои были об 
алкоголике: где он, что он, почему 
не пришел. Например, мы идем с 
сыном из садика, я смотрю на наши 

окна, а они темные, света нет, и у 
меня все обрывается внутри, мне 
плохо, потому что это означает, что 
в положенное время мужа нет дома, 
значит, он где-то пьет. Я в страхе, в 
ужасе, мне не до ребенка. И это пос-
тоянно. Жизнь алкоголика крутится 
вокруг бутылки, моя жизнь крутится 
вокруг алкоголика. Все остальное 
уходит на второй план как не за-
служивающее внимания. Разве это 
здоровье? Но так же, как алкоголику 
трудно признать себя таковым, труд-
но его родственникам признать себя 
больными. Это, собственно, самый 
первый шаг в 12-шаговой программе. 
С него все и начинается. 

наталия: Я поняла, что зависи-
мость и созависимость — зеркальное 
отражение. Когда алкоголик собой 
не владеет, у него тяга к спиртному, 
точно так же не владеет собой близ-
кий человек, у него тоже тяга — уз-
нать, что происходит с алкоголиком, 
как-то повлиять на него, контроли-
ровать. Близкие настолько привыка-
ют жить в этом алкогольном чаду, 
что когда он рассеивается, например, 
алкоголик перестает пить на какое-
то время, они не знают, как жить 
по-другому, в иных условиях. Они в 
растерянности, потому что не умеют 
жить и ладить с трезвым человеком, 
и, сами того не осознавая (!), на-
чинают провоцировать алкоголика 
на питие, создавая типичные для 
действующего алкоголика ситуации, 
на что тот с радостью откликается, 
запивает в очередной раз, и все воз-
вращается на круги своя. Понять это 
созависимым людям очень тяжело! 
Конечно, они с этим не согласны, 
оспаривают это утверждение.

Когда я пришла в Ал-Анон, меня 
очень интересовал вопрос, почему 
меня тянет к именно таким людям. 
Я поняла вдруг, что выбираю себе 

молодых людей, которые полностью 
копируют поведение моего отца-ал-
коголика, то есть парней с зависи-
мостями. Это повторялось из раза 
в раз. На собрании Ал-Анона мне 
сказали — это страх одиночества. 
И я решила остаться одна, у меня 
был отпуск, я отгородилась от мира, 
осталась наедине с собой, чтобы рас-
смотреть попристальнее себя. То, 
что я увидела, было ужасно. Мне 
стало так плохо от увиденной прав-
ды о себе. Я поняла, что это дейс-
твительно болезнь. То есть у меня 
все хорошо финансово, у меня есть 
крыша над головой, работа, я молода 
и здорова физически, но внутрен-
не и эмоционально я жила в аду. 
Я увидела, что не могу контроли-
ровать свое мышление, негативные 
мысли, страхи: я, например, стираю, 
а у меня голова пухнет от страха, 
что со мной может что-то плохое 
произойти. То есть это было совер-
шенно неконтролируемое состояние, 
не имеющее к алкоголизму моего 
близкого человека никакого отно-
шения, это было мое внутреннее со-
стояние. Тогда я сделала первый шаг 
окончательно. И я сказала Богу, что 
я бессильна, что это выше меня, и я 
не могу это контролировать. Я была 
— как в спорте — на лопатках. Но 
сила Божия в немощи совершается. 
Я пошла в группу Ал-Анон. Нача-
лось выздоровление. 

 
— ЧТо ТАКое Ал-АНоН? 

Ольга: Это содружество людей, 
которые пришли искать помощь в 
такой беде, как алкоголизм своих 
близких. Вначале многие приходят в 
поисках помощи не для себя, а для 
своего алкоголика. Но потом, посе-
щая собрания, приходит иное пони-
мание — болезни, алкоголика, себя, 
своей созависимости. Матери, жены 

БолезНь
СеМейНая

Как правило, близкие алкоголика — жены, матери, 
родственники — ищут помощи для своего пьющего 
человека. Мысль о том, что проблемы есть у них самих, 
что они сами нуждаются в помощи, им даже не приходит 
в голову. Напротив. если такой жене или матери сказать 
о том, что ей самой нужно что-то менять в себе и своей 
жизни, она выразит искреннее недоумение: «Пьет он, 
проблемы у него. Причем здесь я?»
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начинают понимать, что проблема у 
них, и она заключается в том, что они 
не умеют жить с алкоголизмом близ-
кого, и надо искать выход в первую 
очередь для себя. Я, например, узнала 
здесь совершенно иную информацию, 
чем та, которая была у меня раньше. 
Я узнала в частности, что проблем 
у меня не меньше, а то и больше, чем 
у моих близких алкоголиков. И здесь 
я увидела тех людей, которые смог-
ли реально улучшить свою жизнь. 
Это был для меня живой пример вы-
здоровления. Несмотря на то, что у 
многих из них алкоголики не стали 
трезвыми, а продолжают пить, сами 
они смогли стать здоровыми, счаст-
ливыми, веселыми и живыми, жизнь 
их поменялась в лучшую сторону. 

Когда я пришла в Ал-Анон, мы 
с мужем максимально разошлись и 
собирались разводиться, потому что 
жить дальше было уже невозможно. 
Он пошел в АА, потом предложил мне 
пойти в Ал-Анон. Тогда я уже четко 
понимала, что трудности и сложности 
у меня, мне очень плохо. Я пришла в 
Ал-Анон совершенно бессильной, я 
больше не могла ни управлять сво-
ей жизнью, ни контролировать ее, 
она целиком зависела от алкоголизма 
мужа. Поэтому Ал-Анон стал для меня 
единственным средством, благодаря 
которому я успокоилась и стала вы-
здоравливать. Здесь, конечно, нужна 
внутренняя готовность принять по-
мощь и начать что-то делать со своей 
жизнью, ведь это единственное, чем 
мы можем управлять, но уж никак 
не жизнью другого человека (алкого-
лика, в частности). Если же женщина 
считает, что у нее еще достаточно сил, 
чтобы бороться с алкоголизмом мужа 
или сына, то она может продолжать 
это делать. Ал-Анон ее подождет. Мно-
гие возвращаются и через год, и через 
годы. То, что им не помогло поначалу, 
они смогли воспринять, лишь достиг-
нув бессилия, своего собственного дна, 
если можно так выразиться. У некото-
рых на эту борьбу уходит целая жизнь. 
Но знание того, что есть организация 
и люди, способные помочь, к которым 
можно обратиться при первой необхо-
димости, — это уже хорошо. 

Хотя надо сказать, Ал-Анон — не 
панацея, это лишь один из путей, ко-
торым может пойти человек. Напри-
мер, у профессионалов, к которым 
я обращалась до Ал-Анона, мне не 
хватало духовности. И потом, про-
фессионал — это руководитель, он 
дает какие-то посылы, говорит, что 
мне нужно делать. Здесь же был мой 
поиск, моя ответственность, мое му-
жество. Это непременная готовность 
работать самому. Труд душевный — 
тяжелый труд. 

наталия: Я ребенок из такой се-
мьи. И меня привело сюда мое внут-

БолезНь
СеМейНая

реннее состояние. Внутри у меня был 
полнейший хаос, который усугублял-
ся тем, что в моей жизни повторя-
лась история, которую я видела в 
своей семье. Поначалу я не связывала 
это с алкоголизмом близкого, я прос-
то думала, что это мне попадаются 
такие парни. То есть это они такие, 
а не я их таких выбираю. К 26 го-
дам я поняла, что время уходит, а 
я хожу по кругу. А когда я поняла, 
что больше не могу так продолжать, 
то стала обращаться за помощью, 
стала читать, и в одной из книг я 
узнала о таком содружестве, как АА 
и Ал-Анон. Через интернет нашла 
Ал-Анон. Здесь я узнала, что если 
ребенок вырос в семье, где один из 
родителей или оба страдают алко-
гольной зависимостью, то чаще всего 
он находит себе такого зависимого 
супруга, или у него самого проявля-
ется зависимость. Когда на первом 
собрании я прочла первый из 12 ша-
гов программы: «Мы признали свое 
бессилие перед алкоголем, признали, 
что потеряли контроль над собой», 
то поняла и приняла вторую часть 
сразу — да, я потеряла контроль над 
собой. Я себе сама причиняю вред и 
не знаю, как это изменить.

— КАКую ПоМощь оКАЗы-
вАеТ Ал-АНоН?

Ольга: Когда я сюда пришла, я 
была в очень разобранном состоянии, 
мне было тяжело собрать мысли. Это 
был такой жуткий период, в котором  
слились воедино и запои мужа, и хаос 
с родителями и братом-алкоголиком, 
и переговоры постоянные, поиски 
выхода: что делать, и нервные сры-
вы, перепады, здоровье стало замет-
но ухудшаться. Я только спустя два 
года смогла вспомнить, когда именно 
я пришла в Ал-Анон, настолько я была 
не в себе. Я пришла и почувствова-
ла огромное облегчение среди этих 
людей, я поняла, что мы говорим на 
одном языке. Потому что у тех, кто 
не имеет такой проблемы, при всем 
их желании помочь, нет полного по-
нимания того, что же происходит на 
самом деле в семьях алкоголиков. А 
этим людям в Ал-Аноне не надо было 
объяснять, что я кричала, например, 
била посуду, обзывалась. Они меня 
понимали и поддерживали, не в том 
смысле, что молодец, правильно де-
лала, а в том, что им было близко то, 
что я говорю, они не осуждали меня. 
Они меня выслушивали, а я впитывала 
информацию, советы, опыт человечес-
кий — как жить с действующим алко-
голиком, как выходить из кризисных 
состояний. Здесь я нашла участие, под-
держку, принятие. Я уже не была одна, 
я была с единомышленниками, завяза-
лись дружеские отношения. Я начала 

учиться строить отношения с людьми, 
начала выбираться из одиночества и 
замкнутости. И, конечно, неоценимую 
поддержку я получила в том огромном 
опыте десятков людей, десятков жиз-
ней, которым я могу воспользоваться. 
Ал-Анон помогает научиться жить с 
действующим алкоголиком, с трезвым 
алкоголиком (поскольку алкоголизм 
болезнь пожизненная, алкоголик ни-
когда не перестанет быть таковым, 
то есть он никогда не научится пить 
умеренно — это утопия). Ведь порой 
жить с трезвым алкоголиком оказы-
вается куда труднее, чем с пьющим, 
и нередко жены восклицают в отча-
янии: «Лучше бы ты пил». То есть не 
пить мало, надо менять всего себя, 
всю свою жизнь — и алкоголику, и его 
близким. Бывает, что алкоголик ста-
новится трезвым, а жена продолжает 
жить прежней жизнью созависимого 
человека, она не перестраивается на 
трезвые рельсы, потому что просто 
не умеет жить по-другому. И порой, 
сама того не осознавая, подталкивает 
мужа к запою.

Ал-Анон, например, учит не покры-
вать пьянство мужа, то есть не гово-
рить его работодателю, что он болен, 
не брать ему больничный, не отдавать 
вместо него долги, не грозиться ему 
разводом бесконечное количество раз, 
а сказать только один раз и только 
в том случае, если это не шантаж, а 
действительное стремление развес-
тись. Учит не надеяться на то, что 
алкоголик когда-нибудь поддастся на 
уговоры близких и бросит пить. Ни 
один алкоголик не бросит пить ради 
кого-то — жены, детей, матери. Он 
может бросить пить только ради себя. 
В Ал-Аноне я услышала, как важно не 
подставлять алкоголику «костыли» для 
того, чтобы он мог продолжать пить. 
Как важно не стесняться открыто об-
суждать проблемы пьянства. В моем 
случае, например, я рассказываю об 
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Ал-Аноне, даю информацию об АА, 
о том, что алкоголизм — это заболе-
вание, помогаю понять алкоголику (в 
частности, моему брату), что с этой 
зависимостью нужно научиться жить. 
Мне Ал-Анон помогает увидеть в ал-
коголике человека. Для меня раньше 
алкоголик был нечеловек, исчадие ада 
какое-то. Сейчас я разделяю человека 
и болезнь. Это его беда, его несчастье. 
Я учусь общаться с алкоголиками как 
с нормальными людьми (в тех слу-
чаях, конечно, когда это возможно), 
учусь противостоять агрессии, не за-
висеть от их настроения, одним сло-
вом, учусь жить рядом с алкоголиком 
и не зависеть от его болезни.

наталия: Когда я пришла в Ал-
Анон, я поняла, что алкоголизм — 
это болезнь, а не распущенность, 
безнравственность или безответс-
твенность. Вторым моим открытием 
было то, что я, оказывается, не ви-
новата в болезни близкого челове-
ка. Когда я узнала об этом, с моих 
плеч упал неимоверный груз, потому 
что, как у любого ребенка из семьи 
алкоголика, у меня было огромное 
чувство вины за то, что мой папа 
пьет, что я чего-то не сделала, или 
наоборот, сделала что-то, что поспо-
собствовало его алкоголизму. Здесь 
пришло освобождение от чувства 
вины, и появились силы что-то ме-
нять в своей жизни. Когда я стала 
работать по программе дальше, я по-
няла, что помочь другому человеку 
можно только собственным опытом, 
примером. Поэтому если я понача-
лу приезжала домой с уже новой 
информацией и пыталась привлечь 
маму, но сама еще не использовала 
и не применяла на практике приоб-
ретенные знания, то это не сраба-
тывало. Но где-то года за полтора я 
изменилась, стала спокойнее, урав-
новешеннее, и как-то мама сказала: 
«Что с тобой произошло? Ты стала 
другой, спокойной. Наверное, это 
Ал-Анон?» Я говорю: «Да». «А что 
это такое?» Вот тогда она уже была 
готова слушать и воспринимать. 
И я привезла ей литературу, пока-
зала путь, по которому иду сама и 
по которому она тоже может пойти. 
И для алкоголика книгу я привез-
ла, туда вписала телефон человека, 
который может поделиться опытом 
именно выздоравливающего алкого-
лика, потому что у меня такого опы-
та нет. Книгу отцу не навязывали, не 
подсовывали, а просто положили на 
видное место, чтобы в нужный мо-
мент она оказалась под рукой. 

— ПоЧеМу оН ПьеТ?

Ольга: Когда-то поначалу, а я, 
получается, живу с алкоголиками 

уже более 30 лет (сначала отец, брат, 
потом муж), меня очень волновал 
этот вопрос. На сегодняшний день 
он меня не волнует. Для меня ока-
залось достаточно той информации, 
что человек болен. Болезнь очень 
сложная — физическая, психичес-
кая, умственная, поражает всего 
человека, полностью, а откуда она 
взялась — не важно. У всех по-раз-
ному. Разве что-то меняет знание 
о том, откуда у нас появилась та 
или иная болезнь? Нас больше ин-
тересует, как ее лечить. Я думаю, 
алкоголизм поселяется на удобной 
для него почве, и алкоголизм — это 
проявление каких-то более глубо-
ких личностных проблем, у каждо-
го человека они свои. Постепенно 
алкоголизм захватывает человека 
так плотно, что он не может с ним 
справиться. Алкоголь управляет 
человеком и его жизнью. Человек 
пьет, потому что он заболел. Рань-
ше я судила по себе, я выпивала, 
а наутро мне не было плохо, и я 
считала, что так же чувствуют себя 
все. А раз пьют, значит, это рас-
пущенность. Или другое. Человек 
обещает больше не пить, раскаива-
ется, а после этого снова запивает. 
Мне казалось это верхом цинизма и 
отвратительного отношения ко мне, 
ложью и предательством. Это я сей-
час понимаю, что не пить алкоголик 
уже не может.

наталия: Меня этот вопрос не 
интересовал изначально. Я понима-
ла, что мне с собой нужно что-то 
сделать, настолько неуправляемым 
было мое состояние. Еще хочу ска-
зать, что в моей жизни был такой 
период, когда мне было настолько 
тяжело, что я покупала себе пиво. 
Наутро было жутко плохо, я поняла, 
что не смогу ходить на работу, и 
только это меня удержало. То есть 
я сама была на этой грани, которая 
на самом деле очень тонкая и пере-
ступить через которую очень легко. 
Только Бог меня уберег. Я не пью 
совсем, потому что когда я пью, из-
меняется мое сознание, а мне это и 
вредно, и опасно. Я сама нахожусь 
в группе риска. 

    
— КАК МожНо ПоМоЧь Ал-

КоГолИКу БросИТь ПИТь?

Ольга: Когда я стала сюда ходить, 
начала обретать здравомыслие, боль-
ше находиться в спокойном состоя-
нии, то я перестала делать многие 
ошибки. Я не повышаю эмоциональ-
ный фон в семье, не ввязываюсь в 
ссору, не затеваю ее, не подливаю 
масла в огонь — этому я могу на-
учиться в Ал-Аноне. Постепенно 
укрепляясь в этом состоянии, я ме-

няюсь, я учусь говорить «нет», учусь 
за себя постоять, не быть жертвой, 
не помогать алкоголику пить. И коли 
я возвращаю ему ответственность, 
которую я у него забирала, он вы-
нужден что-то делать сам: решать 
вопросы с работодателем, находить 
деньги, платить штрафы за вождение 
в нетрезвом виде и т.д. Конечно, 
это может и приблизить его конец, 
смерть. Но благодаря программе 
12 шагов я отдаю себе отчет в том, 
что алкоголизм — болезнь смертель-
ная, и если алкоголик не перестанет 
пить, он рано или поздно умрет, каж-
дая рюмка приближает его к смерти, 
и я не несу ответственности за его 
выбор. Это очень важно понять. 

наталия: Мне кажется, чтобы по-
мочь алкоголику не пить, надо самой 
ходить на собрания, читать литерату-
ру, понимать, что такое алкоголизм, 
как он действует. В нашей литературе 
сказано, что алкоголику обязательно 
нужны окружающие, чтобы болезнь 
его прогрессировала, и стоит кому-то 
одному приобрести здравомыслие, 
как порочный круг разрывается. На-
пример, перестать давать денег, бегать 
за пивом, выкупать из вытрезвителя 
и т.д. И есть успешный опыт в этом, 
даже не один. Можно выбрать более 
подходящий в конкретно вашей ситу-
ации. В Ал-Аноне можно приобрести 
успешный опыт, который отразится 
на семье. Сейчас я знаю, что боль-
шой моей ошибкой как ребенка было 
вмешиваться в отношения родителей. 
Мне казалось, что у меня есть право 
улаживать проблемы, обвинять, вы-
слушивать их жалобы друг на друга, 
то есть быть посредником и брать на 
себя чужую ответственность. Основа 
выздоровления в том, чтобы каждому 
понять свою ответственность за свою 
жизнь, за свое поведение. Человек 
может прожить только свою жизнь, 
а не чужую.

Беседу вела
Гелия ХаритОнОва

Окончание в следующем номере

P.S. 17–18 мая в Доме культу-
ры «Золак» по адресу: г. Минск, 
Партизанский пр., 146 пройдет 
международный форум «Майские 
встречи», посвященный 18-летию 
движения Анонимных Алкоголи-
ков в Беларуси. Начало 17 мая в 
11.00. Приглашаются зависимые и 
созависимые люди. Матери, жены, 
близкие люди алкоголиков также 
могут найти на этом форуме еди-
номышленников, познакомиться с 
опытом выздоровления, почерп-
нуть полезную информацию для 
себя и своих близких. Вы не оста-
нетесь одиноки!
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одни годами ждут большого чувс-
тва, а другие выбирают себе супруга 
из тех, кто рядом. Кто прав?

Разумеется, неразумно было бы 
«скармливать» своей дочери 

романтизм «Алых парусов»: вот жди 
прекрасного принца, который при-
плывет на корабле и заберет тебя «в 
страну далече», где ты будешь с ним 
необыкновенно счастлива и окружена 
всем, о чем только человек мечтает. 
Это недолжная крайность. Другая — 
напротив, предельный прагматизм, 
что вообще-то никакого чувства не 
должно быть, а есть только рацио-
нальный расчет: возраст молодого 
человека подходит, внешность вроде 
бы нестрашная, социальный статус 
близкий и по характеру ничего. Ну 
что ж, тут надо бы «пирком да за 
свадебку». А потом уж и посмотрим, 
как семейную жизнь начинать. Это 
другая крайность.

Наверное, для большинства мо-
лодых православных людей путь ле-
жит посередине: с одной стороны, 
душевное (пусть и не всегда духов-
ное) эмоциональное прилепление 
к человеку, устремление к нему, с 
другой — оценка того, что в глав-
ном мы едины, что между нами нет 
принципиальных мировоззренческих 
разногласий. И вот когда это совпа-
дает, то это и есть самый трезвый, 
самый мудрый подход к устроению 
семейной жизни.

Как быть, если кажется, что ты 
вообще не способен на любовь, 
нужно ли продолжать ждать и на-
деяться встретить нужного тебе 
человека?

Смотря что понимать под лю-
бовью. Если под любовью 

понимать описанное в «Евгении 
Онегине», и тем более в «Ромео и 
Джульетте», или даже в «Герое на-
шего времени», то, безусловно, лучше 
не ждать подобных эмоциональных 
состояний. Может, и к счастью, что 
Господь не посещает такими страс-

тот, Кто РядоМ С тоБой
Прошло время строгого Великого поста и радостной 

Светлой седмицы. Наступила пора свадеб и венчаний. 
Вопросы, связанные с темой любви и брака, которые

еще совсем недавно находились у потенциальных 
женихов и невест на втором плане, стали выходить

из тени и волновать с новой силой. 
тем нашим читателям, кто всерьез стал

задумываться о супружестве, предлагаем
фрагмент беседы с настоятелем домового храма

святой мученицы татианы при Мгу
протоиереем Максимом КозлоВыМ.

«По долгу службы» общаясь со студенчеством и молодежью,
батюшка отвечает на множество вопросов, связанных

с христианским осмыслением любви и брака.

тями, какие в светской литературе 
именуются любовью. Не обязательно 
грубо-плотские, чаще, по крайней 
мере до XX века, душевные, но все 
это страсти. И поэтому ждать и тем 
более вскармливать в себе их ожи-
дание никоим образом не следует. 
Но если под отсутствием любви или 
неспособностью к ней мы понимаем 
эмоциональное душевное отталкива-
ние от какого-то человека, который 
по всем логическим доводам вроде 
бы для нас хорош, но которого душа 
не принимает и близко с ним быть не 
хочется, и минуты считаешь, когда 
он или она наконец уйдет, то тут, ко-
нечно, насиловать себя и заставлять 
связывать с ним свою жизнь крайне 
нежелательно.

Тот, кто с верой и упованием на 
Бога может жить молясь, прося, ожи-
дая встречи, которую пошлет Господь, 
тот эту встречу обретет. Об этом го-
ворит весь опыт бытия Церкви.

Может ли девушка проявлять 
инициативу в поиске будущего 
мужа?

Не до безумия, не до того что-
бы вешаться на шею одному, 

второму, третьему. Как правило, хуже 
всего, даже в мирском смысле, дейс-
твует этот зов, видимый в глазах, этот 
зуд скорого замужества: скорее, ско-
рее, скорее выйти за кого-нибудь за-
муж! И если не за этого, то за другого. 
И право же, этот зуд или этот поиск, 
как его ни назови, очень ощущает-
ся лицами противоположного пола. 
Наверное, по отношению к благочес-
тивому робкому молодому человеку, 
который лег на сердце православной 
девице, она может проявить разумную 
меру инициативы — подумать о воз-
можной ситуации, где бы они могли 
первоначально познакомиться, к при-
меру, оказавшись рядом в церковной 
лавке и рассматривая книги. И в этом 
нет греха. Но брать все в свои руки 
и режиссировать собственный брак 
вряд ли стоит.

Некоторые девушки, отчаявшись 
найти воцерковленного жениха в 
церковной среде, говорят, что луч-
ше выйти замуж просто за хорошего 
человека, а потом его воцерковить. 
есть в этом какой-то резон?

Если есть такая мера приятия 
хоть и не самого желанного 

жениха, но все-таки и не самого за-
валящего, раз в церкви никакого не 
обретается, то — да. Однако путь 
этот очень опасный. Потому что за 
таким вопросом какой может сто-
ять подтекст? Мол, до сих пор меня 
никто из церковных замуж не взял, 
а мне уже двадцать пять, так могу и 
в девках засидеться, подхвачу-ка я, 
пока не поздно, какого-нибудь более 
или менее пристойного, пусть даже 
и не знающего жизни в Церкви. При 
такой житейской логике ошибки и 
поражения не заставят себя ждать. 
И риск здесь больно велик, причем 
своей судьбой, своей жизнью. Ведь на 
этом пути неминуемы многие скорби, 
ибо многими скорбями воспитывает-
ся душа человека при вхождении в 
ограду церковную.

Как молодому человеку привести 
понравившуюся ему девушку к пра-
вославной вере?

Прежде всего через собственное 
исповедание — в евангельском 

смысле — собственной веры. Не надо 
малодушно ее прятать и скрывать, 
страшась того, что если сразу выло-
жишь понравившейся тебе девушке, 
по каким заповедям ты пытаешься 
жить и каким правилам поведения 
следовать, то она тебя либо за дурака 
посчитает, либо ничего у вас с ней ни-
когда не получится, и поэтому лучше 
потом, когда она к тебе расположит-
ся, постепенно ей открываться. Нет, 
тут важно решиться с самого начала: 
пусть она примет тебя таким, какой 
ты есть, даже еще почти ничего не 
понимая из того, что ты до нее пыта-
ешься донести, и не разделяя. И если 
она способна полюбить тебя, зная, что 
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ты православный христианин, то тог-
да у ваших отношений есть надежда 
на будущее. А если для того, чтобы 
ей понравиться, нужно спрятать свои 
христианские воззрения так глубоко, 
чтобы этого никак нельзя было обна-
ружить, тогда это тупиковый путь. 
Иными словами, не нужно стыдиться 
того, что в среду и пятницу, даже в 
гостях, вы не будете есть мясо, что, 
проходя мимо храма, вы перекрести-
тесь, а договариваясь о свидании, вы 
скажете, что в субботу вечером идете 
на всенощную, в воскресенье утром 
— на литургию и только к середине 
дня освободитесь. Такие откровенные 
свидетельства своей веры без смуще-
ния, без фигур умолчания, без каких-
то оговорок у глубокого, серьезного 
и хорошего человека только вызовут 
интерес, и, быть может, начнется шаг 
за шагом его дорога к Православию. 
Если же этого не произойдет, то вам 
легче будет понять, что ваше собс-
твенное отношение к избраннику 
было, скорее, неким ослеплением 
внешними качествами, за которыми 
ничего особенно глубокого нет, и вы 
расстанетесь. Но в таком случае это 
тоже будет ко благу.

если жених и невеста принадле-
жат к разным христианским кон-
фессиям, и ни он, ни она не хотят 
менять свою веру, не должно ли это 
помешать созданию семьи?

Если обратиться к церковной 
практике последних столетий, 

то Церковь наша допускает супру-
жеский союз с теми христианами, 
действительность крещения которых 
она признает, и которые при вхожде-
нии в ограду Православной Церкви 
принимаются вторым или третьим 
чином — то есть через Покаяние 
и через Миропомазание. Таковыми 
являются католики, традиционные 
протестанты: лютеране, англикане и 
кальвинисты, основная масса наших 
старообрядцев, а также древневос-
точные христиане: армяне, сирийцы, 
копты, эфиопы и им подобные. В та-
ком случае Таинство венчания мо-
жет быть совершено, и этот брачный 
союз признается действительным. 
Но безусловно, прежде, чем право-
славному христианину или христи-
анке вступать в брак с человеком 
инославным, следует трезво оценить 
его последствия. Опыт показывает, 
что, как правило, у такого союза есть 
шанс на будущее в том случае, если 
это союз человека религиозно креп-
кого, укорененного в жизни Церкви, 
с человеком, лишь традиционно от-
носящимся к той или иной непра-
вославной конфессии и принадлежа-
щим к ней по факту рождения. Ну 
вот он швед — и он лютеранин; он 
испанец — и он католик; он армянин 
— и он член армяно-григорианской 
Церкви, — по месту рождения, но 
не по убеждению, не по принципи-

альному принятию всего того, что 
свойственно этой конфессии, в том 
числе и тех заблуждений, которые 
в ней укоренены. В таком случае 
тот член супружеского союза, кто 
является религиозно более после-
довательным и серьезным, может 
в семье определять воспитание де-
тей. Тот, для кого конфессиональная 
принадлежность — просто некото-
рая условность, черта национальной 
культуры, склонен будет разрешить 
и крещение детей в другой Церк-
ви, и воцерковление их так, как оно 
должно осуществляться церковно 
более ответственным супругом. Но 
и тут тоже могут быть свои под-
водные камни, свои скорби. Чело-
век лишь формально религиозный 
может постепенно опуститься до 
атеистического сознания и начать 
испытывать враждебность к религи-
озному воспитанию детей уже скорее 
не как католик или протестант, а 
просто как носитель современного 
секулярного мировоззрения — по 
сути дела, как атеист, или деист, или 
агностик. И здесь могут возникнуть 
серьезные проблемы, но, в общем-то, 
и они преодолимы. Сложнее ситуа-
ция, когда встречаются два человека 
религиозно последовательных. Но, 
допустим, еще до появления детей 
это может как-то решаться: я так 
молюсь, ты так молишься; я иду в 
храм, исповедуюсь и причащаюсь, ты 
идешь на собрание к баптистам, и вы 
поете гимн «Приди, приди ко мне, 
мой Иисус»; потом мы встречаемся 
за ужином и не затрагиваем наших 
конфессиональных разногласий. Ну, 
а когда дети-то родятся? Как их вос-
питывать? Пост — это необходимое 
установление или это средневековое 
изуверство, которое ни для кого и 
ни для чего не нужно? Исповедь, 
Причастие, Елеопомазание — это 
Таинства или это ложные челове-
ческие установления, в которых нет 
никакого смысла? Икона — это об-
раз, возводящий к Первообразу, или 
это идол, который заслуживает того, 
чтобы порубить его топором, как это 
делали протестанты? Понятно, что 
сейчас нет такого иконоборческого 
пафоса (достаточно вспомнить ве-
ликолепные западноевропейские со-
боры со скульптурами католических 
святых с отрубленными головами 
или с выколотыми глазами), но тако-
го рода отношение к иконе есть…

И мама будет ребенку говорить 
одно, а папа другое. Ну не делать 
же из души собственного чада поле 
борьбы двух мировоззрений!.. Какую 
ответственность мы берем на себя 
и какому риску подвергаем душу 
собственного ребенка! И все это 
нужно трезвейшим образом оценить 
перед тем, как решаться на союз с 
инославным возлюбленным, какими 
бы достоинствами, действительными 
или мнимыми, ни наделяло его наше 

нынешнее к нему расположение и 
устремленность. Православный че-
ловек при устроении своего супру-
жеского союза не имеет права быть 
безответственным, полагаясь на из-
вестные «авось» и «небось», «как-ни-
будь образуется». Как-нибудь такого 
рода вещи не образуются. Если они 
и образовываются в нашей жизни, то 
только усилием, трудом, постом, мо-
литвой, подвигом и, в конце концов, 
скорбями. Для того, кто изначально 
готов с любовью, терпением все это 
принять в другом человеке и с яс-
ностью осознает, что в его жизнь 
войдут все эти нестроения, то тогда 
есть надежда их преодолеть. А если 
нет такой любви и нет такого пони-
мания предстоящего, то нужно сто 
раз подумать перед тем, как заклю-
чать межконфессиональный брак!

выходить ли православной хрис-
тианке, полюбившей мусульманина, 
за него замуж?

Сказать что-то утешительное 
или легко разрешающее эту 

жизненную ситуацию невозможно. 
Путь для православной христианки 
может быть, безусловно, один: на-
хождение единства в вере до брака 
с мусульманином, а не иллюзия или 
фантазийная уповательность, что он 
каким-то образом придет ко Христу 
потом. Брак с неправославным хрис-
тианином или инославным человеком, 
но религиозно индифферентным (на-
пример, он родом из Индии, но сам 
себя ни к какой конфессии принадле-
жащим не признает), дает надежду на 
то, что потом супруг придет к огра-
де Церкви уже в процессе семейной 
жизни. Но с человеком, решительно 
осознающим себя конфессионально 
(мусульманином, иудеем, практику-
ющим буддистом), единомыслия как 
условия брака следует достигать до 
того. И здесь нужно понести герои-
ческий крест непрестанной молитвы 
о том, чтобы Господь обратил сердце 
избранника на путь истинной веры 
и покаяния в своем нечестии, ибо 
всякая ложная вера в той или иной 
мере есть нечестие пред Богом. Пусть 
последним порогом будет мысль о 
том, что дети-то станут мусульма-
нами. Как думать о спасении душ 
своих детей, зная, что не Крещение 
они восприняли, а обрезание? Что не 
в воскресенье они спешат к Тайнам 
Христовым, а в пятницу на намаз? 
Что Господь Иисус Христос для них 
не Сын Божий, а один из пророков?

Нужно ли настаивать, если же-
них не хочет венчаться?

Сначала надо подумать: нужен 
ли такой жених? Но если есть 

упование на то, что это нежелание 
венчаться происходит от внутренней 
честности достойного избранника, 
который уважает веру своей невес-
ты, но не может пока ее искренне 
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разделить и об этом (с риском даже 
оказаться в вечности не вместе) чес-
тно ей свидетельствует, такого че-
ловека можно и должно уважать, и, 
видимо, есть основание надеяться, 
что верой, терпением и любовью его 
можно будет привести к ограде цер-
ковной. Но если речь идет о свет-
ском разгильдяе, который просто 
боится, что Венчание его крепче 
привяжет к будущей жене и вооб-
ще грозит большими последствиями 
в последующей жизни, то тут надо 
задуматься и, быть может, отправить 
его к какой-то иной невесте.

Нужно ли пресекать любовное 
чувство к тебе, если ты не отвеча-
ешь человеку взаимностью, но тебе 
кажется, что ваше общение может 
привести его к вере?

Мне кажется, что это слишком 
недобросовестное, внутрен-

не нечестное отношение к человеку. 
Не надо приводить людей к Богу и 
Церкви такими непрямыми путями. 
Есть в этом нечто, что нарицатель-
но именуется иезуитством. Поэтому 
для верующего будет гораздо честнее 
не давать человеку, испытывающему 
к нему любовные чувства, питать 
иллюзии. И в итоге за эту честность, 
соединенную с жалостью и снис-
ходительностью, он окажется более 
благодарен, что как раз может быс-
трее открыть ему дорогу к Церкви, 
чем любые иные хитрости, даже как 
бы направленные на благо.

Какими непременными досто-
инствами должен обладать избран-
ник?

Ка к и м и  д о с т о и н с т в а м и ? 
Но любят не за достоинства. 

По счастью, самая глубокая, самая 
значимая любовь в мире — это лю-
бовь Бога к человеку. Как мы знаем, 
Господь пришел на землю не пра-
ведников призвать, а грешников на 
покаяние, и об одной потерявшейся 
овце печется больше, чем о других 
девяноста девяти благополучных. 
И в этом смысле в любви мужчины 
и женщины есть отблеск любви Бо-
жественной. Полюбить можно воп-
реки немощам и грехам человека, раз 
в нем есть что-то такое, что отоз-
валось в вашей душе, и вы вопреки 
всем замутненностям видите в нем 
образ и подобие Божие.

Другое дело — как подходить к 
выбору жениха и невесты? Здесь есть 
один довольно верный способ прове-
рить себя — посмотреть, как он или 
она общается со своими родителями, 
и решить: нравится это или нет. Ведь 
есть очень большая доля вероятности, 
что лет через пятнадцать-двадцать, а 
то и раньше, твой нынешний избран-
ник будет точно так же или очень 
похожим образом общаться с тобой. 
И если ты видишь, что, несмотря ни 
на какие-то конфликты, ссоры, оби-

ды, у него есть терпение и любовь 
к своим родителям, желание не от-
гораживаться от них, что у него есть 
снисхождение к их слабостям, то это 
может быть очень важным доводом 
при определении спутника жизни.

А кроме того, надо посмотреть 
и на самих родителей: при выборе 
невесты — прежде всего на ее мать, 
при выборе жениха — на его отца. 
Если мать невесты не вызывает у же-
ниха отторжения и неприятия (что 
не означает непременно нежную лю-
бовь), то это еще один очень боль-
шой плюс для определения будущей 
жены. Пройдет не так много лет, 
и она, как правило, будет весьма 
похожа на свою мать. То же можно 
сказать и про жениха применительно 
к его отцу. Но, конечно, все это вов-
се не обязательно. Жизнь несводима 
к такого рода жестким правилам. И 
тем не менее прислушивающийся 
к этим двум советам, быть может, 
сумеет избежать многих ошибок и 
скорбей.

Какая возрастная разница до-
пустима между женихом и невес-
той?

С канонической стороны для 
брака, в котором разни-

ца между возрастами супругов су-
щественна, нет препятствий, уста-
вы церковные их не запрещают. Я 
знаю семьи, где жена намного старше 
мужа, и это не оказывает никакого 
отрицательного воздействия на их 
супружескую жизнь. Знаю, где муж и 
жена ровесники, и это не препятству-
ет укреплению авторитета мужа, без-
условно, при сознательном и мудром 
отношении жены. Но конечно, когда 
супруг по возрасту, по жизненному 
статусу, по опытности, по внутрен-
ней взрослости идет на шаг-другой 
впереди своей жены, как правило, 
это более оптимально. Потому что 
в данной ситуации супругов ждет 
меньшее количество искушений, и 
им будет легче войти в добрый, бла-
гочестивый, размеренный уклад хрис-
тианской семьи. Но повторю: здесь 
нет каких-то жестких установлений. 
Существуют ограничивающие сообра-
жения, в особенности, если разница 
в возрасте в сторону будущей жены 
слишком велика. В этом случае всту-
пающие в брак должны задуматься о 
тех искушениях, которые не сейчас, 
а лет через пятнадцать-двадцать мо-
гут последовать, и о том, хватит ли 
любви, терпения и мудрости, чтобы 
с ними справляться. Задуматься не 
только о том, что есть сейчас, но и 
о том, что, может быть, будет потом. 
Впрочем, это важно и в том случае, 
когда, скажем, сорокалетний мужчина 
предлагает руку и сердце двадцати-
летней девочке, так как в таком реше-
нии есть добавочная по отношению 
к обычной ситуации ответственность. 
Ведь когда мужу станет шестьдесят, 

а жене сорок, сохранится ли тогда 
их устремленность друг к другу и 
позволит ли нажитая с годами мера 
внутреннего приятия зрелой моло-
дой женщины и уже начинающего 
входить в период старости мужчины 
справиться им со всеми этими про-
блемами?

сколько времени нужно моло-
дым, чтобы понять: готовы они 
вступить в совместный брак или 
нет?

Все это бесконечно индивиду-
ально. Поэтому я думаю, что 

указывать какие-то общие времена 
и сроки, что-то конкретное поре-
комендовать было бы, по крайней 
мере, дерзко и неосновательно. 
Здесь скорее можно сказать о двух 
крайностях. Добрачный период не 
должен быть настолько коротким, 
чтобы побуждение влюбленных к 
вступлению в брак основывалось 
только на первых, внешних впечат-
лениях друг о друге. Понравились 
внешне, телесно-душевно: как он 
(она) выглядит, как говорит, как 
улыбается, и сердце зажглось силь-
ной симпатией. И оба верующие 
— значит, надо сразу же и опре-
делиться со вступлением в брак. 
Человека-то еще не узнал совсем, 
не видел его ни в одной серьез-
ной жизненной ситуации. А что, 
если в его характере, в его складе 
души, в тех социальных условиях, 
в которых он был сформирован, в 
воспитании есть нечто, для тебя 
по жизни неприемлемое? Поэтому 
такого рода период предваритель-
ного узнавания непременно должен 
быть, и главное — узнавания внут-
ренних черт человека как личности, 
как образа и подобия Божия. С 
другой стороны, этот период не 
должен быть таков, чтобы стрем-
ление людей друг к другу успело 
не только вырасти и созреть, но 
и увянуть и засохнуть. В сверхра-
циональном подходе тоже может 
быть перебор: нужно еще друг дру-
га получше узнать, вот папу и маму 
я уже знаю, а теперь с бабушкой 
и дедушкой надо познакомиться, 
и еще надо съездить на родину, 
посмотреть на школьных друзей, 
и еще зиму вместе пообщаться, по-
том весной огород вместе вскопать, 
и вот уже только после всего этого 
принять решение. Яблоко должно 
быть сорвано вовремя: если оно 
зеленое, то оно кислое, если оно 
перевисело, то оно либо червивое, 
либо засохшее. Всему свое время. 
И между этими двумя крайностями 
нужно и располагаться. 

Обычно опытные священники 
рекомендуют по крайней мере пол-
года-год взаимного общения для 
того, чтобы людям лучше узнать 
друг друга и принять окончатель-
ное решение.
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«Говорить о стыде всерьез,— 
пишет в обращении к чита-

телю автор, — сейчас не принято. 
Дабы не прослыть ретроградом и 
ханжой. И нравоучений никто не 
любит. И все же надо хоть кому-
то назвать вещи своими именами 
и этим неприятным, стреляющим 
словом «стыд» обозначить пробле-
му… Во-первых, — в самом прямом 
смысле — потому что бесстыдство 
гарантировано обеспечивает болез-
ни — от воспалений и патологий 
до СПИДа. Во-вторых, потому что 
проблема давно вышла за пределы 
личных трудностей…»

Об авторе: Любовь Громыко 
окончила Московское художест-
венное училище и МГУ. Член Сою-
за белорусских художников. Имеет 
более сотни публикаций в газетах 
и журналах, альбомы и монографии 
(«Подвигу народа 40 лет», «Михаил 
Савицкий» и др.) С 2000 года высту-
пает как православный публицист. 
В настоящее время преподает в 
воскресной школе прихода в честь 
иконы Божией Матери «Всех скор-
бящих Радость».

Предлагаем Вашему вниманию 
одну из глав новой книги.

по красоте творению — свято со-
хранялась и в какой-то мере жи-
вет поныне. В учебных постанов-
ках, выполненных студентами ху-
дожественных вузов в 1950—1960 
годах, видишь милых девушек, 
нагота которых словно бы таит в 
себе стыдливость. Позирование 
художникам было неплохим зара-
ботком. Облик тех скромных на-
турщиц и сравнить невозможно с 
тем, что сейчас видишь на улицах, 
в транспорте или на престижных 
сценах. Нынешняя массовая и, 
прямо скажем, бесстыдная мода 
оставила далеко позади то, что 
было дозволено лишь в специ-
ально отведенных кварталах ев-
ропейских городов десятилетия 
два-три тому назад. Даже на из-
вестном бульваре Пигаль в конце 
прошлого века женщины еще не 
выставляли голые животы с пир-
сингом в пупках. Ну не должны 
ли мы, православные женщины, 
говорить где только можно и как 
можно громче: девушки, дорогие! 
одумайтесь! Живот — это жизнь. 
Нельзя глумиться над жизнью! 
Такая мода не поможет создать 
семью, родить здоровых детей! 
Нельзя быть рекламно выстав-
ленным товаром!

Иные пропагандисты нынеш-
ней моды прямо заявляют: зачем 
скрывать красоту? Но красота, 
выставленная беззастенчиво на-
показ, не перестает ли быть та-
ковой? Разве не теряет она тогда 
своей драгоценной сердцевины, 
сокровенной тайны? Разве не ос-
кверняется посторонним похот-
ливым взором? Не обретает ли 
ненароком такая общедоступная 
красота оскорбительную печать 
БУ — бывшее в употреблении?

Современным девушкам надо 
явить зримо настоящую, цело-
мудренную красоту. Согласимся, 
образ великой пустынницы Ма-
рии Египетской их не привлечет. 
Но почему бы не лепить свой об-
лик, имея в воображении равно-
апостольную княгиню Ольгу или 
княгиню Елизавету Федоровну 
(равной ей по красоте не было 
во всей Европе)? И сегодня есть 
столь ослепительно прекрасные 
девушки и женщины, как, напри-
мер, певица Татьяна Петрова, по-
этесса Нина Карташева, и просто 
в наших городах и весях нет-нет 
да увидишь благочестивых сооте-
чественниц, таких, что «неможно 
глаз отвесть», встреча с которы-
ми надолго оставляет ощущение 
праздника, восхищения, вселя-

Книга любови громыко с таким хлес-
тким, резким словом на обложке выпу-
щена издательством «Четыре четверти». 
издание осуществлено по благословению 
Митрополита Филарета и при спонсорс-
кой поддержке минского прихода в честь 
иконы Божией Матери «Всех скорбящих 
Радость». Книга адресована педагогам, 
молодежи, всем неравнодушным к нравс-
твенному здоровью нации. 

Книжная полка Вот и ПогоВоРиМ
о «РаМКаХ»

...где неприличие и не-
потребство, где срам и 
бесстыдство, там и не-
бывалая жестокость с не-
слыханными жертвами.

Валентин Распутин

Нy, зачем же так 
сразу — жес-

токость, жертвы?.. Не-
ужели, например, ху-
дожники будут всерьез 
против обнаженного 
тела? Это уж слишком! 
Они же сами обучают-
ся на античных Афро-
дитах и Аполлонах, на 
возрожденческих по-
лотнах Джорджоне и 
Боттичелли, на пышу-
щей энергией наготы 
живописи Рубенса. Да, 
это так. И шедевры есть 
шедевры. Хотя и к ним 
относиться можно по-
разному. В живописи 
XVIII века, особенно 
французской, появляет-
ся откровенная эротика, 
но, кстати, не сравнимая 
с тем, что ныне можно 
увидеть на художест-
венных выставках. Не 
случайно же призыва-
ются особые професси-
оналы-эксперты, чтобы 

отличить эротику от порногра-
фии. Сейчас эротика, да еще воз-
веденная в степень ошеломляюще 
навязчивой агрессивности, стала 
распространенной повсеместно. 
И вроде бы, нельзя иначе. Уже 
действует своеобразный террор 
сложившейся среды, общеприня-
тых представлений.

Но примечательно, что русское 
общество, не утратившее связи с 
христианскими представлениями 
о человеке, в целом было чуж-
до эротическим зрелищам. От 
эротики было свободно великое 
русское искусство XIX века, ког-
да только и стала появляться в 
картинах обнаженная модель. А 
прибегали к ней наиболее часто, 
например, Г. Брюллов, А. Иванов, 
ради действительно высоких це-
лей. Вспомним «Явление Христа 
народу». И без всяких обсуж-
дений или постановлений обя-
зательным было целомудренное 
изображение наготы.

Эта благородная традиция — 
отношение к телу как к чудесному 
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ющего веру в то, что не все 
потеряно, что вполне реально 
преображение женской красо-
ты в стремлении к высотам, ей 
предназначенным.

Сегодняшняя концепция 
бесстыдства не один год вызре-
вала в умах теоретиков-извра-
щенцев. За искоренение стыда 
рьяно взялись ученые мужи, 
начиная с 3. Фрейда, ставше-
го столпом психологической 
науки. Самую весомую роль в 
процессе обесстыживания сыг-
рал доктор В. Райх. Именно 
он в середине прошлого века 
настаивал на полной отмене 
«репрессивной морали» в от-
ношении между полами. Он же 
внес в жизнь европейских го-
сударств понятие сексуальной 
революции. Тут же началась 
реализация ее на практике. 
Первыми «испытательными 
полигонами» стали Бельгия и 
Голландия. За ними — почти 
вся Европа. Практика обогати-
лась теоретическими изыскани-
ями Р. Гароди, Д. Лукач, А. Гра-
мени, Г. Маркузе и прочих.

Мы тут были провинциаль-
но отсталыми. Но как только 
стало можно, за практическое 
применение новых «открытий» 
с завидной энергией взялась це-
лая армия психологов, пропаган-
дистов-воспитателей, педагогов 
и валеологов во главе с выдаю-
щейся российской специалист-
кой по планированию семьи и 
безопасному сексу Е. Лаховой. 
И это происходит по сей день, 
чаще всего при отчаянном со-
противлении родителей (ибо 
секспросвет начинается с млад-
шего возраста, невзирая на са-
мые пагубные результаты). Это 
просвещение уже получило на-
звание, соответствующее содер-
жанию,— то есть растление.

Кстати, давно очевидно, что 
не материальная нужда приво-
дит к демографическим пробле-
мам, а пристрастие к комфорту 
и наслаждениям любой ценой, 
полное отвержение всякой от-
ветственности в сочетании 
с обеспеченной и тем паче бо-
гатой жизнью.

«Нас задушило процвета-
ние», — констатировал Патрик 
Дж. Бьюкенен, известный ав-
тор не менее известной книги 
«Смерть Запада». И ведь какое 
жесткое слово применено в на-
звании — «смерть». Не больше 
и не меньше...

Мария БельСКая
г. Молодечно

ВидеНие
Когда от игры и забот подустав,
Забудешься сном у меня на руках,
Я взор устремляю

к иконам святым,
Пленяясь видением дивным одним.

Чуть-чуть подрасти,
и тогда расскажу,

За чем я, глаза прикрывая, слежу.
Узнаешь, как тают

вдруг стены кругом,
И что происходит

тогда с потолком,
Как небом становится

тусклая ширь…
Не комната — келья.

Не дом — монастырь.

Увидишь сама: под лазурью небес
Поля опоясал чащобистый лес,
А в сердце полей спит озерная гладь;
Над озером храм

расплескал благодать;
На куполе — крест, и лучи от креста
Теплом напояют святые места.

Услышишь, как пенье струится рекой:
Вот легкие тени плывут чередой,
Минуют тебя, опуская глаза,
В которых о нас затаилась слеза,
И медленно входят

в отверстую дверь…
Такое вовек не забудешь, поверь.

Тогда устремляюсь я всем существом
За тенями следом

войти в Божий дом!
Но, вздрогнув во сне,

возвращаешь меня.
Когда подрастешь,

расскажу тебя я…

татьяна БулаНЧиКоВа 
г. Барановичи

СКоРБящей СеСтРе
Во ХРиСте

Не грусти, не падай духом,
Во Христе сестра моя,
И не верь лукавым слухам,
Будто Правда умерла.
Стану рядом на колени,
Сострадая и любя;
Над главой несчастья тени
Собрались не навсегда.
Падший ангел на прицеле
Держит чистые сердца,
Ты свое отдай скорее
В руки мудрого Творца.
И как ива над рекою,
Не клони главы своей,
В чашу горькую порою
Слез соленых ты не лей.
И пусть камни под ногами —
В небеса впери свой взор:

Обещал Господь быть с нами
До скончания веков.
Укрепит нас и утешит
В скорби временного дня,
Путь надеждою осветит
Слава вечная Христа!

Раиса КоШелеВа 
г. орша

* * *
Ко Христу нелегкая дорога,
Ко Христу тернистый,

трудный путь,
Кажется — прошел совсем немного,
Ослабел и хочется свернуть…
Только это все уловки вражьи.
Ты молитвой их скорее прогони,
Даже если падал не однажды,
Встань и снова за Христом иди.
В этой жизни

не грешит лишь спящий.
Ты покайся, Бог тебя простит.
Никогда не падает лежащий,
И ему с Христом не по пути.
Чем труднее нам к Нему дорога
В прошлом, будущем или сейчас,
Тем сильней мы благодарны Богу,
Что не оставляет грешных нас.

Маргарыта таРаСаВа
г. Минск

* * *
Фарбы, гукі малююць лета.
А маё жыццё — Сам Гасподзь.
Я ўдзячна Табе за гэта —
За Табою прарысаны лёс.

Ты, Іісусе — пяшчота і ласка,
Ты люляеш мяне на руках.
Зараз дні мае — нібыта казка.
А калісьці былі як жах.

А калісьці... ах, не, не буду...
Тое мінула, што было...
Як цудоўна, што лета Гасподняе
І ў маё жыццё светам прыйшло.

творчество наших читателей
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ПРаВоСлаВНые  ПРогРаММы
На  БелоРуССКоМ  Радио  и  телеВидеНии

Радио
1 канал
Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

10 мая,  суббота
22.30 «Свет души» (одновременно на ка-

нале «Культура»)
• Русская Православная Церковь в годы 

войны.
11 мая,  воскресенье
7.30 «Православная проповедь»
• О женах-мироносицах (память 11.05).
• О православных традициях в республике  

Мари-Эл.
• О «Мироносицкой» иконе Богомате-

ри — главной православной святыне народа 
Мари-Эл.

• Проповедь на воскресное евангельское 
чтение (Мк. 15, 43 – 16, 8) священника Алек-
сандра Яцкевича (г. Минск).

«Сталіца»

8.00 «Божие Слово»
• Репортаж с конференции «Примирение 

в Европе: роль и задачи Церквей перед вызовами 

современности», прошедшей в Минске 6.05.
• Неделя жен-мироносиц (11.05).
• О святителе Кирилле Туровском (память 

11.05).

телевидение
11 мая,  воскресенье

«лад»
7.40 «Благовест»
• Ко дню жен-мироносиц: роль женщины 

в обществе и Церкви.
• Репортаж из Щучина о праздновании го-

довщины военно-патриотического клуба.
• Репортаж о благотворительной акции, 

проведенной для детских домов силами Всех-
святского прихода г. Минска.

8.05 «Мир  вашему дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• Неделя жен-мироносиц. Размышление 

о предназначении женщины.

оНт
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — священник Федор Пов-

ный (г. Минск)
• О праздновании дня жен-ми-

роносиц.
В программах возможны изменен и я .

Рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  Рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

Паломнический  отдел
Минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
12–19.06, 10–17.07, 14–28.08 Святая Земля
18–25.05 Прага-Венеция-Лорето-Ланчано-Бари-
Рим-Ватикан-Вена
13–18.06 Вильнюс-Рига-Елгава-Таллинн-Пюхтицы
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

Паломнический отдел Минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
18.05 Слуцк-Греск                       24.05 К святыням Гродно
20.05 Жировичи-Сынковичи          25.05 Жировичи-Сынковичи
22.05 По Свято-Никольским          31.05 Белыничи-Могилев-
храмам                                     Полыковичи-Быхов
           Россия и украина:

16–19.05 Москва-Серпухов
23–26.05 Новгород Великий-Хутынь-озе-
ро Валдай-озеро Селигер
23–27.05 Остров Валаам
30.05–2.06 Святогорская лавра-Харьков

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

ВНиМаНие!
Наши  банковские 

реквизиты  изменились!

Приходской совет Свято-Петро-Павловской церкви г. Кобрина приглашает на 
вакантную должность регента-псаломщика: мужчину или женщину, способных 

вести миссионерскую работу.  Тел. для справок 8-029-935-96-46.

К 90-летию погранвойск Беларуси 
Государственный пограничный 

комитет РБ совместно с Белорусской 
Православной Церковью организовали 
совместную акцию — крестный ход вдоль 
государственной границы Беларуси. 

Крестный ход начался в Грод-
но. Накануне в город из Жировичей 
была доставлена чудотворная Жи-
ровичская икона Божией Матери.  
3 мая состоялась торжественная цере-
мония открытия после реконструкции 
памятника пограничникам на 4-й за-
ставе 86-го Августовского пограничного 
отряда. 

4 мая Жировичская икона Божи-
ей Матери находилась на пограничной 
заставе имени Андрея Кижеватова под 

Брестом, где состоялся молебен. Далее 
ее путь прошел через Пинск до Гомеля 
вдоль белорусско-украинской грани-
цы. Затем икона побывала в Полоцке, 
Сморгони, Лиде. Святыню ждут во всех 
пограничных отрядах, которые несут 
охрану государственной границы. Ико-
ну будут нести, перевозить автотранс-
портом, доставлять вертолетом. 

«На пути следования иконы про-
водятся молебны с участием военно-
служащих, которые совершают пред-
ставители Новогрудской епархии и 
церковнослужители, закрепленные за 
пограничными отрядами», — сообщили 
в пресс-службе Государственного по-
граничного комитета Беларуси.

Крестный ход завершится 13 мая. 

КРеСтНый Ход Вдоль гРаНиц


